

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION  
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
 Redacción y Administración  
 Calle Mayor, 41, Felanitx



# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## CARTA ABIERTA

a D. Jaime Gayá Barceló

Invariable amigo: El entusiasmo despertado en no lejana fecha por la sociedad local, titulada *La Recreativa*, con miras de allanar la subida al sacro monte San Salvador, aunado a los resultados surtidos de la meritoria gestión de la Junta Directiva fundadora, al amparo de su presidente D. Miguel Rigo, de momento interesó mi curiosidad, a seguir desde preciado retiro, el avance del mentado centro, cifrando paulatinamente en él alhagüñas esperanzas, por su tarea en propender por todos los medios a la evolución y engrandecimiento de la patria.

Y afectivamente, fuera del Amor, del que los demás afectos que ennoblecen la vida no son sino destellos mustios y pálidos, no hay afecto más puro ni más alucinante que el amor al pedaso de tierra bendito que meció nuestra cuna; sólo él inspira ideas sanas, fines altruistas, acciones puras y generosas. Así pues, semeja entenderlo *La Recreativa*, y a base de decantado patriotismo, a medida que ha ido solidarizando su nombre, consciente de su poderío y empuje, ha sabido templar ánimos y energías en campos de brillante evocación desenvuelta en fanal de cristales.

Grato me fuera, amigo del alma, seguir detallando la profícua labor realizada por este simpático Centro, desde los albores de su existencia o lapso de pocos años. Conservo imperecedera memoria de la Tómbola, conozco su biblioteca, tomé nota del curso de conferencias, son del dominio público sus funciones benéficas, y de su orfeón dirigido por D. José Forteza oigo elogios inenarrables en diferentes conceptos, y todo en común, habla muy alto a favor de la Sociedad, presentándole hoy a la escena de la vida vigorosa y progresista, entre otras similares que ponen de relieve la cultura y progreso de nuestro pueblo.

Que de veras aplaudo el acuerdo del actual directorio, a iniciativas de su presidente el Ldo. D. Pedro Oliver, haciendo ejecutar por pincel esquisito un Cuadro de Honor, inaugurado estos días, escuso ponderártelo, pues abarca el dulce significado de homenaje a probados méritos, al par que de estímulo y aliento, para los demás no cejar en las aspiraciones encuadradas dentro el término de los intereses generales bien entendidos.

De la acuarela, prescindiendo del caudal de datos científico-históricos en ella gráficamente enarados, como obsequio al autor te diré, que a mi juicio está compuesta con original fantasía, correctamente dibujada y pintada con hermoso y fino colorido. ¡Lindo trabajo! que constituye un gran avance en la carrera artística del apreciable joven D. Mateo Oliver, quien con donosura y pulcritud ha sabido realizarlo y presentarlo.

Gayá: a tus consocios, recuérdales mis sentires, dirigidos a mantener en todo lugar y siempre viva la llama del amor pátrio, hasta con sacrificios, y cuenten con mi cooperación en cuanto estimen conveniente.

Tu amigo invariable,

PAMFILO

Felanitx 28 julio 1922.

## CONSERVACION DE LOS ALBARICOQUES POR DESECACION

He aquí algunos datos sobre la conservación de los albaricoques por desecación, procedimiento en uso, especialmente en el Norte de América, cuyo medio ha sido vulgarizado por el profesor de la Escuela de Agricultura de Madrid, D. J. Manuel Priego.

El renacimiento evidente de nuestra fruticultura y la enorme importancia que está en camino de alcanzar la producción de la fruta de hueso de albaricoque y melocotón especialmente, dan un extraordinario interés a los procedimientos para la conservación de las frutas, con los cuales podrán nuestros productores salvar sus cosechas de la imposición de los fabricantes.

La fabricación de conservas, aunque centralizada en grandes fábricas, tienen también procedimientos domésticos propios para ejercitarlos la familia rural, y en ellos una nueva fuente

de ingresos, o por lo menos un medio de defensa contra la codicia del acaparador o a las circunstancias adversas del mercado. De ellos, el más sencillo es el de desecación.

La preparación de la pasa en Málaga y los higos secos de Fraga y otros puntos, y la ciruela pasa en Logroño, son productos obtenidos por este procedimiento, dando condiciones de lucro o producciones que de otro modo serían ruinosas.

Disminuyendo el volumen y peso y aumentando casi indefinidamente el período de consumo y ventas con pequeño gasto, las condiciones económicas de producción se transforman por completo.

El procedimiento de conservación de frutos por desecación tiene sobre los restantes numerosas ventajas. El sabor natural y el aroma se mantienen más fielmente; la conservación es indefinida, siempre que se evite la acción de la humedad; no exige instalaciones especiales ni casi capital, y puede, por esto y la sencillez de sus operaciones, ser practicado por el propietario o el colono.

Como la fruta pierde gran parte de su peso por la desecación que sufre y no se le agrega ninguna materia extraña, el gasto del transporte disminuye y los viajes no modifican sensiblemente sus condiciones. Por eso se observan ya en las tiendas de ultramarinos de las capitales, entre ellas Valencia, albaricoques de California, conservados con un aspecto por demás atrayentes.

La desecación mejora la calidad por transformar parte del almidón en glucosa, mediante el calor, en combinación con los ácidos que contiene la pulpa.

De Heinrich Seurler que «el fenómeno químico por el cual el almidón, sometido a una alta temperatura se convierte en azúcar, es análogo al que ocurre en el árbol durante la maduración, con la diferencia de que en este caso es más rápida.»

Existen diversos procedimientos de desecación; uno por la exposición al sol directo y otro por medio del calor artificial. Claro es que el primero tiene algunos inconvenientes, como son las interrupciones y la irregularidad del calor.

Tratándose de albaricoques, se comienza por quitar el hueso, dividiendo el fruto en dos mitades. Dichas mitades se colocan sobre zarzos o bastidores de caña o de madera, cuyas dimensiones son de 1 a 1'50 metros por 0'60 metros, con rebordes salientes que permitan la separación del suelo y que pueden emplearse habitaciones fáciles de cerrar herméticamente. Los bastidores o zarzos indicados se someten por espacio de dos o tres horas a la acción de vapores sulfurosos, originados por la combustión del azufre, que se coloca en recipientes distribuidos en el piso de la cámara. La cantidad de azufre se calcula en 15 grs. por metro cúbico.

Por este medio se logra la desinfección de los frutos y que estos adquieran cierta traslucidez y color ambarino, que realza extraordinariamente su buen aspecto.

Una vez terminada esta operación se llevan al sol, donde quedan expuestos con la inclinación conveniente para favorecer su acción directa. A los cinco o seis días suelen estar los albaricoques suficientemente secos, si se ha tenido la precaución de taperlos para evitar los rocíos cuando decline el sol; desde luego no pueden precisarse los días ya que dependerán del clima durante los días que opere.

Para la práctica de esta operación deben elegirse clases de albaricoques amarillos que presenten poco color encarnado, con el fin de que los frutos resulten después con más agradable aspecto.

La parte encarnada fuerte de albaricoque le da después un tono obscuro poco simpático.

Nuestro querido amigo D. Enrique Miraques, de Valencia, ha practicado experiencias con este procedimiento, y hemos tenido especial satisfacción al ver los productos obtenidos, que si bien resultaban de color más obscuro que los de California por la clase del fruto, no por eso desmerecía su selecta clase.

Existen medios artificiales de desecación que se practican con auxilios de hornos o en aparatos especiales con estufas, evaporadores, etc.; pero esos son únicamente aplicables a la gran industria de la que no nos propusimos hablar en estas líneas, dedicadas más particularmente al cultivador.

## LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

Sobre la repatriación de fuerzas

En los círculos militares se comentaba la próxima repatriación de fuerzas, juzgándolo prematuro, dado el caso de que el Alto Comisario general Burguete no ha tenido aún tiempo de hacerse cargo del estado en que se encuentran las zonas de Marruecos.

Los comentaristas mantenían el criterio de que sin haber derrotado al Raisuni, ni a Abd-el-Krim, no debía repatriarse ni una sola unidad.

Soldados que se fugaron. Noticias de los prisioneros.

El «Diario de Melilla» que ha llegado a Madrid, publica una información acerca de los soldados que se fugaron del campamento enemigo, y se llaman Jesús Martínez, de Cuenca, y Pedro Freshada, de Alicante.

Estos han dicho que hay más de trescientos prisioneros en Axdir.

Los soldados disfrutan de más libertad que los jefes y oficiales.

Los mejor tratados son los oficiales aviadores.

Recientemente los prisioneros hablaron de una visita a Axdir del Padre Revilla.

Confirmaron la derrota sufrida por el jefe rebelde Abd-el-Krim en Marntsa y de la salida de refuerzos mandados por su hermano.

Ambos abandonaron dicho poblado el día 17 vagando por espacio de tres días, no con más que agua, llegando a Dar Drius al tercer del cuarto día, en donde fueron a ellos.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PENINSULA

Málaga.—Dicen del pueblo de Sayalonga que el día 25 se observó un fenómeno, que se cree fué un bólido, el cual pasó en dirección a Oeste despidiendo un intensa luz rojiza que duró dos o tres minutos.

Parece que el bólido cayó cerca, pues inmediatamente se oyó un formidable estruendo.

«El Heraldo» hablando de la cuestión de Tanger dice:

El gobierno español recibió ayer un largo despacho de nuestro embajador en Londres.

Dentro de un par de días tendrá noticias definitivas acerca de si el problema de Tanger será abordado resueltamente por la Gran Bretaña, Francia y España en la Conferencia de Londres en los primeros días de agosto.

El estatuto municipal de Tanger se tratará en una reunión de técnicos.

Según informes de buen origen podemos asegurar que en la primera decena del mes próximo quedará resuelto el asunto de Tanger en uno u otro sentido.

Granada.—Desde Guadix comunican que a las 12 y media de la tarde a 7 kilómetros de Guadix, en los llanos de Grao cerca de la carretera de Murcia a Guadix, el aeroplano correo francés de Toulouse a Casablanca le estalló el motor cayendo ardiendo desde gran altura.

Rapidamente acudieron varios campesinos y después las autoridades.

El aparato quedó destruído y los tres hombres que lo tripulaban resultaron carbonizados y convertidos en una masa informe.

Se encontró sobre ellos una tarjeta con el nombre de Carlos Corsin, piloto aviador de transportes aéreos.

Se ignoran los nombres de los dos pasajeros que también han perecido.

La noticia ha sido comunicada al cónsul de Francia en Granada.

El aparato realizaba el servicio intermedio entre Málaga y Alicante.

—En los Círculos políticos se comentó mucho ayer tarde la ruidosa protesta que proyectan los elementos mercantiles contra el aumento de dietas a los diputados que se aprobó en el Congreso.

Se creía que, de encauzarse el movimiento, podría derivarse en la renovación saludable de las costumbres.

Se habla de constituir un Comité, director de la campaña, que funcionará en Madrid.

Parece que en todas las provincias se constituirán también Juntas regionales, que estarán en contacto con el Comité central.

Esta organización se encaminará a conseguir la disolución de las Cortes.

#### DEL EXTRANJERO

Un periódico asegura que las negociaciones comerciales con Alemania no han quedado rotas sino suspendidas hasta otoño.

Mientras se concierda el tratado se buscarán soluciones de concordia para continuar nuestras transacciones mercantiles con Alemania.

### SECCION LOCAL

Definitivamente será un hecho la instalación de una escuela de aviación en nuestro puerto, si no lo estorban los inconvenientes que a veces surgen en las tramitaciones oficiales.

El aviador catalán señor Orté, que es el alma de esta empresa, tan luego como supo que podía contar aquí con un grupo de alumnos jóvenes dispuestos a secundarle y con una subvención de nuestro Ayuntamiento, se puso a trabajar incansablemente para preparar la instalación. Repetidamente ha estado en esta ciudad y en Porto-Colom, estudiando sobre el terreno todos los detalles hasta dejar totalmente el proyecto. Está elegido el sitio donde montar el hangar, se ha formado el presupuesto de su construcción y se cuenta con el principal elemento de esta enseñanza: un buen piloto aviador y un hidro-avión de doble mando, sistema «Macchi», que se halla surto en el puerto de Palma.

De manera que para poner manos a la obra no falta más que la autorización oficial, y este parece que es, según referencias que nos llegan, el motivo de haber salido el Sr. Orté para Madrid hace pocos días.

Había que ver a principios de esta semana los contornos de nuestro puerto, para hacerse cargo del gentío que allí se reunió. Millares de personas, luchando la mayor parte con las apreturas de la falta de sitio, pugnaban por guarecerse en las casuchas, en cualquier sitio cubierto y hasta bajo la copa de algún árbol. El día de San Jaime y sus inmediatos son de antiguo los preferidos para veraneo por la gente pobre, y tanto fué así este año, que la ciudad quedó casi despoblada.

Lástima que la función no correspondiera a la entrada. Un programa pobre de sí, sin más atractivo que el del bullicio de la multitud, y un desarrollo lánguido por falta de cooperaciones desinteresadas que en casos así son más eficaces y necesarias. Hasta los elementos se empeñaron en negar su concurso, y el mar, bajando su nivel hasta una profundidad inverosímil, impidió que atracaran las barcas de algún calado, en las cuales debía organizarse la procesión marítima.

El Recaudador de contribuciones de la zona de Manacor nos comunica que pasará a esta ciudad el domingo 6 de agosto próximo para admitir en el sitio acostumbrado de la calle de Pizá el pago de las cuotas del 2.º trimestre de la contribución rústica y urbana que adeuden los vecinos de esta ciudad por fincas pertenecientes al término de Manacor.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 22 del corriente obtuvo un premio de 500 pesetas el billete número 5137, despachado en la Administración de esta ciudad.

Ha llamado justamente la atención de los aficionados la organización de la corrida de novillos-toros que está anunciada para mañana en la Plaza de Inca. La Empresa ha conseguido traer lo más escogido en ganado y cuadrillas: seis reses de la Exma. Marquesa Vda. de Villagodio, para Barajas, Gitanillo y Morenito de Zaragoza.

Para facilitar la asistencia a esta corrida, la Compañía de ferro-carriles ha dispuesto un tren extraordinario que saldrá de Felanitx a las 12:45 y de Inca a las 19:45.

Telegramas de hoy dicen que se han circulado ya las oportunas órdenes para que se ponga en vigor la reforma postal en la que se establece que el precio de los sellos de la correspondencia ordinaria que circule por el interior del Reino será de 25 céntimos, y los telegramas

# GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA — PALMA

HOY COMO NADIE! detalla en precios, esta casa, todas las GRANDES NOVEDADES

Únicos almacenes que tienen, en grandes existencias

TODO LO QUE SE REQUIERE PARA VESTIR Y CALZAR

y que venden mas barato que nadie

Teléfono número 217 — Precio fijo.

Esta casa no tiene Sucursales

que se cursen en el interior de la Península así como también los que se dirijan y nazcan en Baleares y posesiones españolas del Norte de Africa valdrán 10 céntimos por palabra, con un mínimo de percepción de una peseta.

Estas autorizaciones no podrán desenvolverse legalmente en lo que resta de este trimestre; por tanto, no será posible aplicarlas todas hasta después de primero de enero próximo, pues precisa hacer un estudio en cada una de ellas.

El miércoles próximo se celebrará en la iglesia de San Alfonso la fiesta dedicada a su Titular, en preparación a la cual se cantarán la víspera solemnes completas.

A las cuatro y media comenzará un turno de misas; a las siete misa de comunión general; a las nueve y media Tercia cantada y Oficio mayor con sermón por el Rdo. D. José Auba Pbro. Por la tarde, a las tres y media, Vísperas solemnes y Letanía de todos los Santos con exposición de Su Divina Majestad. Por la noche, rosario y ejercicio devoto a San Alfonso.

El jueves 3 empezará en la misma iglesia un quinario solemne en honor de San Cayetano. Cada día a las cinco y a las siete de la mañana durante una misa se practicará un ejercicio en honra del Santo. Por la noche se hará el mismo ejercicio con exposición menor.

El martes último empezó en la iglesia de San Agustín el novenario dedicado a San Nicolás de Tolentino. Continuará los domingos y días festivos por la tarde, después de los actos de coro, estando encargado de la predicación el Custos de la misma iglesia Rdo. D. Juan Pou.

El precio del almendrán ha entrado en un período de baja rápida y considerable.

Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 125'00 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

#### Mercado de Inca

Almendrán, a 130'00 pesetas quintal.  
Trigo, a 24'00 id. (cuartera).  
Candeal, a 23'50 id.  
Cebada del país, a 14'50 id.  
Id. forastera, a 12'00 id.  
Avena del país, a 12'15 id.  
Id. forastera, a 12'25 id.  
Habas para cocer, 24'00 id.  
Id. ordinarias, a 21'00 id.  
Id. para ganados, a 21'00 id.  
Maíz, a 00'00 id.  
Fríjoles, a 00'00 id.  
Habichuelas (confits), a 00'00 id.  
Id. blancas, a 00'00 id.  
Garbanzos, a 00'00 id.  
Cerdos cebados, a 00'00 id.  
Azafrán, a 0'00 onza.

#### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 24 de Julio de 1922

La presidió el Alcalde don Nicolás Bordoy Nadal, con asistencia de 8 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación habida por el arbitrio Transporte de reses durante la presente semana, que asciende a 18'10 ptas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Julián Timoner para levantar una casa en la calle de Alou de la barriada de Porto-Colom.

Se acordó que las instancias de Eulalia Andreu y Pedro Pujol pasen a informe de la Comisión de Obras.

Se acordó designar al Alcalde y al Regidor Síndico para presidir la subasta de construcción de una alcantarilla colectora en el sitio los Huertos de esta ciudad.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del Sr. Alcalde de Palma sobre la colonia escolar que ha de residir en esta.

Se acordó publicar un bando haciendo saber al vecindario que todos los jueves y viernes se venderán tierras en el sitio los Huertos, proce-

dentos de la acequia para la colectora, al precio de 0'50 pesetas carretada.

Se acordó blanquear los locales escuelas nacionales de niños de esta ciudad.

El Sr. Estades expuso que el pintor Juan Roselló se había ofrecido para pintar gratis la estatua de Santa Margarita colocada en la fuente pública, agradeciendo el Ayuntamiento dicho ofrecimiento.

El Sr. Presidente expuso que el padre del presbítero que predicó el panegírico de Santa Margarita en el día de su festividad daba las gracias al Ayuntamiento por haberle honrado con tal distinción. La Corporación lo agradece y felicita al orador de referencia por su hermoso y elegante discurso.

Se acordó fijar a la entrada de la población carteles que transcriban la prohibición de correr por dentro el casco de la ciudad.

Y se levantó la sesión.

#### Notas agrícolas

##### AZUFRE COMO FERTILIZANTE

El profesor de Agricultura de Villefranche sur Saone, ha presentado una nota que sintetiza el resultado de unas experiencias proseguidas durante varios años, relativa a los efectos del azufre como elemento fertilizante.

De ellas se desprende que la acción de dicho mineral en las tierras de cultivo determina acrecentamientos notablemente sensibles en las cosechas, los cuales son tanto mas apreciables cuanto mayores son las cantidades de materia orgánica obtenidas en los terrenos.

La acción fertilizadora del azufre depende también de las cantidades incorporadas. En las proporciones de 400 a 600 kilogramos por hectárea se fijan las que económicamente conviene emplear.

La distribución del azufre conviene efectuarla con la mayor anticipación posible y antes del período en el que los vegetales más necesidad sienten de elementos nutritivos.

Al iniciarse el invierno es la época más apropiada para incorporar el azufre, pudiéndose hacer también cuando se efectúa la de los estiércoles o de otros abonos de la tierra.

Además de los aumentos de cosecha, afirmarse que la sanidad de los vegetales, su mayor resistencia a la sequía y la atenuación y aun desaparición de algunas afecciones, son otros efectos que se consiguen del azufre, así como el de movilizar y aumentar la asimilabilidad de las materias orgánicas nutritivas y minerales, como la potasa.

También la incorporación de yeso pulverizado en las tierras muy provistas de mantillo, han comprobado otros observadores, que da efectos análogos a los consignados en la nota del competente profesor francés.

#### LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 1 de Agosto, a 3 pesetas décimo, de los números 831, 8305, 20558, 20562, 23419, 1627 y 25718.

#### NODRIZA

de 24 años y leche de ocho días desea criatura para criar en su casa, calle Sagrera 17, Felanitx.

#### CAJA RURAL DE AHORROS Y PRÉSTAMOS DE FELANITX

En virtud del artículo 29 de los Estatutos y 55 del Reglamento y la modificación 1.ª del mismo se convoca a los socios de la Caja Rural de Ahorros y Préstamos de Felanitx a la Junta General ordinaria que celebrará dicha Sociedad el domingo 30 del actual a las diez de su mañana en el domicilio social, Call, 3. Como todas las Juntas Generales son de mucha importancia para la buena marcha de la Sociedad, es de gran conveniencia el que asistan a esta todos los socios que puedan.

Felanitx 22 de julio de 1922.—El Presidente, Miguel Caldentey Pbro.

#### TINTA PELIKAN

En esta imprenta acaba de recibirse una partida de tinta de esta acreditada marca alemana, que se venderá a precios reducidos.